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https://www.100test.com/kao_ti2020/174/2021_2022__E9_9B_85_E

6_80_9D_E5_8F_A3_E8_c8_174328.htm (摘自Speak Yourself 雅

思口语 北京语言文化大学出版社，2002年4月发行)参加者：

陈卫东，北语出国部副教授，IELTS项目写作教师；曾

在IELTS口试中获9分 (1998年11月14日)王旭，北语出国部讲师

，IELTS项目口语教师；本书作者李涛，北语出国部IELTS

2001-02第一期培训班学员张艳、党小卉、桓京菁、武晓梅北

语出国部IELTS 2001-02第二期培训班学员时间：2001年11月16

日地点：北语出国部王：IELTS从87年到考试热门起来，这一

期间的情况，尤其是口语方面的情况请陈老师做个介绍。陈

：87年到96年全都是国家公派项目，所有工作我一直参与

。96年以后，随着移民热潮的兴起，有很多自费的、零散的

考生，所以我们的培训就一直延续下来了。在口试方面，从

我们掌握的平均分数来看，口试的分数是高于四项的平均分

的。因为整个社会的英语口语水平在提高，我们理应认为现

在考生的口试应比十年前的考生成绩好。但是，最近发现我

们培训的考生，在我们的模拟口试中，表现还不错，但在真

正的口试中得到的分数比模拟的要低。这有两种情况，一种

是我们给高了，一种是别人给低了。我们给高了的前提是不

太成立的，十年来我们一直是一个基本的标准，而且我们给

分的标准是，过去的公派生培训完以后，要参加IELTS考试，

考试完成后，不仅学生得到自己的成绩单，我们作为一个培

训部可以从英国使馆得到本考点，即语言学院所有考生的成

绩。我们把四项成绩及总分进行相关分析，看看我们在模拟



口试中给的分数怎么样，所以我们十年来培养出了一种对口

试成绩的把握，这个把握在这十年中是得到了验证的。但是

，近几个月来，我们发现考生的实际口试分数低于我们所给

的模拟分数，并且经过总体测算，我们发现口试的平均分数

低于平均分，尤其低于听力和阅读的平均分。所以，有这样

一个现象是，英国人把难度加大了。这个考试是英国人搞的

，我们这些培训点只能向考生提供模拟考试，两个成绩如有

差距，当然要以英国人给的成绩为准。所以结论是英国方面

提高了给分的标准。王：那你是说现在口试统计出来是四项

里边最低的？陈：口试和写作实际上没有明显的差异，平均

分都是4.7，4.8。（根据对2001年10月27日IELTS考试247名考

生--- A 类145人，G类102人--- 口试成绩的统计，A类平均

分4.641，G类4.863。）王：就是说阅读和听力的成绩相比之

下还是稳定的。陈：因为阅读和听力是客观题，这些题在出

笼之前都有一个试测，英国剑桥大学在掌握IELTS听和读的标

准上还是采用一种延续的做法。现在口试有些问题，当然还

有写作。李：我觉得现在的口试是掌握的严格了。我记得当

初上口语课的时候，你问过我们，考官在面试你的时候，他

最注重的是什么，我记得我当初的回答是：挑错。现在我很

深地感觉到，这的确是他考虑的一个因素。因为我和班里的

同学是同一天考的，考完后，大家交流时发现考官考完后并

没有叫下一个人，而是关上门听录音带，实际这一过程就是

他在找你的错误，就是在印证他给你的分数，来支持他的打

分。我接触过一些考官，他现在关注的是一些很基本的英语

常识，he or she, 单复数形式，过去时态，这些东西若你在口

试时犯很多错误，你的口试成绩一定不会很高。王：由于考



试双向交流性比以前低，考官的“兴奋点”会更多地集中在

技术环节，也好理解。陈：我接个茬儿。对语言的认识和看

法会在语言教材、测试的评分标准上体现出来。英国人一直

推崇一种交际教学法，所谓交际是指在交流的过程中，把该

说的事情说出来，对方也懂了，同时也听懂了对方的问题，

这样交流任务就完成了。按照过去的做法，对于语音、语调

不是很纯正，用词象刚才李涛说的单复数的问题呀，时态

，he or she, 他们是采取放你一马的做法。因为他们觉得这是

支流问题，主流的表现是说你听懂了问题没有。你听懂以后

能不能贴切地回答，这是很重要的。现在呢，他们可能很注

重很支流的问题，这就有悖于传统教学的理念。党：我参加

了10月12日的考试，我以前没参加过培训，我觉得考官给我

的分数还是挺客观的。不过这次我有一个感受，我说过我以

前参加过IELTS的口语考试，而且第一次口语考得还相当不错

，第一次考试一个很好的感觉是，它是从你的自我介绍开始

，从你的家庭情情况到你的工作谈起，逐渐展开。谈到工作

当中，他就会从你的谈话中找到他感兴趣的点，从这些点提

出问题，而这一块儿又是你比较兴奋的地方，你特别想表现

的地方，你用你的语言把它表现得特别好，可能就会有个比

较好的成绩。而这次我感觉不同的是，按部就班，问题一个

一个地出，按顺序一个一个往下走，考官的问题很没劲。我

出来以后觉得就是5分的水平（实际也是得了5分），因为近3

年英语用的很少，很多我想表达的意思我用英语表达不出来

。而考试就是要在前几分钟把你要表达的东西表达出来，要

言简意赅，idea不是很重要，主要是语言表达的技巧。我得5

分就是因为没准备，要是有备而来会好些。王：因为你参加



过考试改革以前的考试，你觉得你喜欢的和你不喜欢的地方

都在那儿？党：我觉得以前的考试随意性比较强，换句话就

是你自己能跟上考官的步调，因为你来之前你是有所准备的

，你知道他大概要问什么，而他是根据你的兴奋点来提问的

，那么在这种状态下，考生是主动性的。而现在你的被动性

就比较强，他就更象考官了，你完全处于被问的状态，而很

难发挥你自己的长处。我觉得改革以后的考试不如以前好发

挥了。王：（对张艳）我记得很清楚，说起你口试改革前4月

份的口试，你说过这种考试象个聊天，你为什么这么说？张

：因为我觉得进去的时候不是很紧张，有一点儿觉得心里没

底儿是因为没怎么准备。但现在IELTS的分比较低的原因很多

，我觉得这反映了我们国家的英语教学的的问题。回顾十多

年的应试教育，非英文专业的学生更重视读、听；更主要的

是要注意语法，把单词写对，什么叫定语从句、什么叫状语

从句、什么叫独立主格。其实在口语里不是很深究这些东西

，但是我们不知道。而从文化的角度讲，没有那种文化背景

，不知道怎么去表达。我记得看过一个电影叫“阿甘正传”

，阿甘很爱他的女朋友珍妮，在珍妮死的时候，她说了一句

话，她说 “I wish I could have been there with you”, 阿甘说了

一句话 “You were”, 这句话非常简练，但他说得特别好。阿

甘的一句 “You were” 就把所有的意思都表达出来了。而我

们如果没有多年的积累，文化的背景知识和语言驾驭能力，

很难表达得简洁准确，即使我们背过很多东西。这么多年的

应试教育，没人指导你去说。就连上英语课的老师，也往往

是背教案，教你词的意思，语言的组织也没有，平时也没有

语言环境。这么多年下来了，你想考IELTS，有这种口语考试



，你才着急去应付。我觉得语言学院的IELTS班是属于长的，

但在2个月之内，你的语言达到好，至少把想的说出来，也是

比较难的，我想大家别指望培训班能把你的英语水平提高多

少。我觉得考试培训班是使你在原有的基础上，把你的思维

如何规范地在卷子上表达出来，按照要求把答案表达出来，

这是最好的。我觉得考官不会你的水平在6分而给你4分，当

然不排除个别的，在大多数的情况下，还是水平的发挥。王

：你们在来这儿之前，也参加了一些培训。我是想知道，你

觉得口试这些东西可不可以培训？通过培训，你能从中得到

多少东西，让你能直接受益于培训？张：我觉得是可以培训

的，它至少让我知道IELTS考试的思路。什么是比较规范的，

符合这种思路的。因为我如果说的话，我肯定用很多正式的

句子，我不知道这样表达是不是对，是不是符合IELTS考官的

意思，怎么让他在5分钟的考试里了解你的水平，明白你学了

许多年的英语，这是需要培训的，也是应该有提高的。我以

前参加过一次培训，也是希望几个月跟老师使劲说，就能把

口语提高上来。有同学也是找来很多东西背，当时老师就讲

，你不要背，用你自己的话怎么表达出来。但有些东西你是

需要准备的，比如我是一个外国人，到北京来，我会问你北

京有什么样的景色，北京那些地方好玩，到什么地方吃东西

最便宜，这些需要词汇量和基本句型、习惯用语的积累，平

时积累的多，还是有帮助的，我觉得是。李：我觉得培训有

长期培训和短期培训，现在的雅思培训大多属短期培训。口

语这个东西无疑是可以培训的。但2个月甚至更短时间内能不

能培训出来，我表示怀疑。谈到培训，现在很多考生都希望

能在短期内达到5分甚至6分以上。能否达到目标，一个是要



看你的基础如何。如果你只有4分水平，我觉得很难在少则十

几天，多则两个月时间内达到6分；另一个要看你的要求是什

么。我个人认为，5分是比较容易达到的，6分以上则需要有

一个大的跨越。所以，一般来讲，参加完培训后，如果能将

自己的水平相对发挥出来，就应该说培训是成功的。这里面

又有一个正确认识自己的问题。张：我觉得学语言更是要短

期的给你创造一个语言环境，如果单纯给你十年，十年之后

让你去考IELTS，你也不一定能考9分。我觉得口语就是要短

时间，高强度。短时间内，就是要搞清你的思维什么是正确

的，什么是不正确的。实际上，说实话，要考IELTS的这些人

的词汇量说话是足够的。有人调查过，作为一个说母语的本

地人，农民也好，一辈子他只用1000多个词，那我们学了这

么多年，词汇量早够了。但是不是你用这么多词汇就能把意

思表达得好，那不一定。更多的人是不会用“小词儿”，不

会用自己现有的词汇表达意思。王：有培训班的广告说我们

有中国老师也有外国老师，要听中国老师讲，跟外国老师说

，口试要突破6分，中国老师的口语应试技巧是缺不了的。你

觉得这个中国老师的口试应试技巧到底是什么？张：我觉得

就是给你梳理你的idea。与外国老师聊天时，不能很好地顺着

老外的思路走，不能完全理解老师到底讲的是什么，而且外

国老师不知道中国学生的思维方式，那么有中国老师至少猜

你到底是什么意思。王：我觉得中国老师，在所谓的考试的

文化里面，对于精心准备出来的东西有悖于正常交流这方面

并不十分敏感。我们在口语模拟考试的时候，会说你说得不

错，你准备得真好。但在最近口语


